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本报北京 4 月 7 日电 （记者赵鹏
飞） 由中国公共外交协会、北京市海淀
区文化发展促进中心共同主办的“西山
文化沙龙——北京西山中法文化交流研
讨会”4月7日在京召开。来自中法两国
政府机关、研究机构、企业代表共 100
余人参加了研讨会。

研讨会上，中央文史馆馆员、中国
公共外交协会副会长舒乙，贝家花园主
人贝熙业之子让·路易·贝熙业等嘉宾，

就北京西山中法友谊史迹群、当代西山
中法文化交流发展趋势、中法历史传
承、共建文化西山等主题进行了对话与
交流。今年，除积极修复相关历史遗迹
外，海淀区还将推动“西山中法文化交
流史迹展”、专题纪录片“贝家花园往
事”、“西山国际创作季”等系列主题文
化活动。

北京西山曾是中法名人的社交中心，
在中法民间交流中书写了重要一笔。

为迎接中国与纳米比亚建交25周年，由中国摄影家协会主办的
“中国人眼中的纳米比亚”图片展 4月 7日在北京揭幕。纳米比亚总
理根哥布接受中国7位摄影家捐赠作品。

图为根哥布 （右二）、中国驻纳米比亚大使忻顺康 （左二）、文
化部副部长赵实 （右） 为影展剪彩。 本报记者 赵树宴摄

近日，北京市发改委公布了阶梯水价调整的
听证会公告，水价听证将设两套方案，目前已经
确定25名听证代表参会。电价调整听证、出租车
价格调整听证，随着政府信息公开的推进以及公
众对社会公共事务参与的诉求，听证会成为政府
决策时采用的一种手段。

听证代表哪里来？

《政府制定价格听证办法》对于听证会参加人
员的构成以及产生方式都有明确的规定。

针对将于 4月 17日举行的阶梯水价调整听证
会，4月2日北京市发改委对外公布了参会的25名
听证代表名单，包
括姓名、性别、工作
单位，但未公布联
系方式。

北京市发改委
介绍，25 名代表全
部由北京市消协、
市人大、市政协、市
水务局等单位推荐
产生，其中，消费者
代表10人，根据北京市消协的解释，这几个代表热
爱公益，在地域和年龄上有所平衡。

根据北京发改委的公告显示，发布阶梯水价
听证会举行时间的时候，25名代表便已经确定产
生，名义上对一般公众开放的进场机会便只有10
个旁听席。

记者致电北京市发改委，咨询普通公民是否
可以联系听证代表沟通建议，对方回复，公开的
意见征求要通过网站上公布的邮箱和传真电话的
方式。

对外经济贸易大学法学院副教授杨贝告诉记
者，我国目前没有就听证进行专门立法，仅 《行
政处罚法》、《价格法》 等屈指可数的法律对听证
制度进行了规定。在法规层面，行政法规及地方

性法规的规定比法律规定更为细致，但仍不足以
为实践提供具体指导，如参会代表的遴选机制、
参会代表人数的确定等。

听证范围需细化

3 月 25 日晚，杭州市政府发布了限牌令的通
告，而且 26 日零点就停止暂停办理小客车的注
册、转移及转入本市的变更登记。这种闪电式限
牌令引来无数网友吐槽。

与早就实行限牌的北京、天津一样，与公众
生活密切相关的限牌，没有意见征集、没有讨
论、没有听证。

至于哪些事项必须听证，则带有较强的主观
性。前几日，广州市发布的 《2014年度重大行政
决策听证事项目录》 仅收录了“建筑施工扬尘和
挥发性有机物排污费征收事项”和“殡葬基本服
务均等化”两个事项，公众争论的焦点也集中在

“重大”的界定上。

公信力焦虑如何破？

近些年水、电、气的听证会被公众调侃为
“逢听必涨”，听证会走过场的声音也不少。

现行的听证会一般是给出两个方案，听证代
表选择其中一个表示赞成，虽然主管部门表示听

证会更多的是一
种咨询和观点的
表达，而不是一
种决策程序。但
事实上，听证会
的意见并不会对
政 府 形 成 约 束 ，
最后执行的方案
往往就是听证会
中 所 选 择 的 方

案。即使两个方案都不同意，预案也不会取消，
也没有出现第三种方案的可能，甚至规定的选择
方案里，细节的修改也难觅。

怎么避免“被代表”、如何真正保证程序的公
正，这些都是当下中国的听证会避不开的话题。

增强听证会的决策能力，设计公正透明的
听证程序是提升听证会公信力的重要保障。杨
贝表示，首先，应当明确听证在决策过程中作
为法定必要程序的地位，从“可为”转为“应
为”。其次，应当确立听证报告作为决策依据的
地位，一方面强化听证报告的真实性，另一方
面确立听证报告的决策效力。如果官方决策结
果与听证报告相悖，那么权力机关必须就此提
供充分理由。

本报北京4月7日电（记者余荣
华） 作为拥有悠久历史的文明古都，
北京市不可移动文物众多。在各级文
物保护单位之外，大量尚未列入“文
保”名录的普查登记文物如何保护？
记者从北京市文物局获悉，北京全市
2826 项普查登记文物，除个别不便
于安装者，已全部完成挂牌工作，为
今后加强完善保护奠定基础。

根据 2012 年底完成的第三次全
国文物普查成果，北京市各区县共登
记不可移动文物 3840 处。其中普查
登记文物 （尚未列为文物保护单位的
不可移动文物） 2826 项，约占不可
移动文物总数的73.6%。

文物工作者介绍，对于文保单位，
国家文物法规有明确详尽的保护要
求，即划定必要的保护范围、作出标志
说明、建立记录档案，并区别情况分别
设置专门机构或者专人负责管理等。
但普查登记文物都被社会所占用，由
于缺少相应措施，极易发生文物被拆
毁的被动情况，安全监管难度很大。

2012 年开始，北京市文物系统
开始实施普查登记文物挂牌保护项
目，涉及所有区县，包括街区、远郊
区县，乃至深山区。文物标志牌为不
锈钢材质，尺寸为 30cm×42cm，安
装数量、安装位置、安装方法等，根
据普查登记文物的性质及实际情况来
决定，分为墙面安装和不锈钢支架安
装等不同方式。北京市文物局介绍，
截至目前，除遗址、墓葬、石刻等部
分不便于安装的项目，已完成普查登
记文物的挂牌保护工作。

同时，北京市按照要求，通过公
函和网络公开两种方式，对普查登记
项目文物进行了公布，向相关项目的
管理使用单位 （无明确管理使用单位
的告知相关街道、乡镇或居委会、村
委会） 进行了告知。文物工作者介
绍，这有助于今后加强文物保护、完
善文物安全监管、加大执法力度，尤
其是防止人为因素对不可移动文物的
损坏，依法落实管理使用单位和属地
保护文物的责任。

本报北京4月7日电（记者盛若
蔚） 对即将到来的“五一”，您对纠
正“四风”有什么期待和建议？您
身边是否存在公款旅游、公款吃喝
等违反中央八项规定精神的行为？
您是否关注到穿上隐形外衣、更为
隐蔽的“四风”行为？4 月 8 日，中
央 纪 委 监 察 部 网 站 开 通 纠 正 “ 四
风”监督举报直通车。

“直通车”设置三个栏目：一是
“四风”问题举报窗专栏，欢迎广大
群众直接举报违反中央八项规定精
神的问题；二是违反中央八项规定精
神案件每周通报专栏，将对各地区各
部门查处的违反中央八项规定精神
的案件，指名道姓公开曝光，每周一
公布；三是晒晒“四风”隐身衣专栏，

请广大群众就公款购买和收受电子
礼品卡等隐形“四风”问题进行揭露，
同时就问题治理提出建议。深入开展

“五一”前后执纪监督工作，深化中央
八项规定精神落实。

据介绍，中央纪委监察部网站
开 通 纠 正 “ 四 风 ” 监 督 举 报 直 通
车，是为了深入开展“五一”前后
执纪监督工作，深化中央八项规定
精神落实，畅通群众举报渠道，引
导群众积极举报公款旅游、公款吃
喝等违规行为，反映党员干部存在
的隐形“四风”问题，及时公开曝
光，加大震慑力度。

7日，中央纪委监察部网站公布
了近期各级纪检监察机关查处的违
反八项规定精神的案件183件。

“去年国务院已制定相关文件，将成立专
门的食药犯罪侦查局，加强打击食药犯罪的
力量，目前有关部门正在协调。”近日，在公
安部和国家食品药品监督管理总局联合举行
的新闻发布会上，公安部治安管理局副局长
华敬锋如是说。

这一专业“警种”将如何在国家层面设
立，又如何切实发挥功效，捍卫民众“舌尖
上的安全”？

“食药警察”是急需

破获食品犯罪案件 3.4 万起、抓获嫌疑人
4.8万名，捣毁黑工厂、黑作坊、黑窝点1.8万个、
侦破药品犯罪案件9000余起——这是2013年，
公安部在食品药品安全领域交出的“成绩单”。

国家食药监管总局稽查局局长毛振宾在
分析现在的食药安全形势时表示，和以往相
比，现在的食药犯罪的手段日趋复杂隐蔽，
而且由作坊式生产向跨区域化、集团化、规
模化生产发展，使案源追溯和调查取证变
难。另外，在违法渠道上，也由传统渠道向
新型网络渠道转变，使违法产品生产、寄
递、信息发布、赃款收取等各环节相互分
离，也使查处变得困难。

专家认为，我国食药安全问题频发的一个
重要原因是，管理绝大部分由相关行政管理部
门承担，而这些部门却未被赋予某些强制执法
手段，普遍存在“以罚代刑”现象，威慑力不足，
无形中降低了食药制假售假的违法成本。同
时，国家对食药问题的打击力量也相当不足。

多地已有试点

事实上，“食药警察”概念在我国并非首次
提出。此前，在北京、山东、河北、辽宁、江苏等
地，这一专业“警种”已有长时间试点，并收到了良好成效。

最早“试水”的地区是北京，2011年7月即成立了“公安局经侦
总队食品药品案件侦查支队”。

国家行政学院副教授胡颖廉在接受采访时表示，从地方试点来
看，做法多是将“食药警察”设立在省市级公安部门内。“因为警察
队伍是政法体系的重要部分，其改革和普通的管理体制改革不同，
政府单方面想把警种设立在政府机构内有难度。”他说。

如何发挥功效

胡颖廉分析称，2013年国家食药监管总局成立之后，由食药监
局负责行政执法，将涉嫌犯罪的食药违法行为移送公安机关，由公
安部负责组织指导食品药品犯罪案件侦查工作。这种分段管理机制
在实现“无缝式对接”方面存在一定困难。

新设立的“食药警察”如何进行行政架构？
“从国家层面来看，我认为有可能是在国家食药监管总局内设警

察局，并接受公安部业务指导。这样，全程执法可以弥补分段监管的弊
端，避免多头执法、各部门之
间推诿扯皮的情况；同时，‘食
药警察’拥有人身和财产强制
权，其直接办案有利于实现行
政执法与刑事执法对接，可对
违法生产经营者产生更强震
慑力。”胡颖廉说。

胡颖廉指出，要让“食药
警察”发挥功效，还需要加强
中央对这类案件侦办的督察
和督促的力度，破除属地管理
体制下的“地方保护主义”。

通
过
公
函
网
络
公
布

落
实
管
理
使
用
责
任

北
京
为
登
记
文
物
挂
保
护
牌

 


























































政府推进决策公开 公众充分表达诉求

听证会 要听到真民意
本报记者 尹晓宇

清明时节，春光
烂漫，人们纷纷来到
户外踏青赏春，享受
休闲时光。

图 为 4 月 6 日 ，
杭州西湖白堤边游人
熙熙攘攘。

龙 巍摄
（新华社发）
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中纳建交纪念图片展揭幕

纠正“四风”欢迎举报 指名道姓公开曝光

中央纪委监察部网站
开通监督举报直通车

中法文化交流研讨会召开

洛阳“武皇赏花”景重现

4月6日，在河南洛
阳隋唐遗址植物园千姿
牡丹园内举行了一场

“武皇赏花”文艺表演，
再现了 1000 多年前“武
则天”和“公主”、“宫女”
游园踏青、观赏牡丹花
的盛大场景。

（人民视线）

据新华社北京4月7日电 （记者钱
春弦） 国航近日新开通北京－仰光直航
及成都－昆明－仰光航线，以满足我国
旅游者赴缅甸观光旅游和商务考察的迅
速发展，我国至仰光航线乘客每年增长
超过30％。

据介绍，这两条航线的开通，既满
足我国赴缅甸观光旅游和商务考察的需
求，也为东南亚旅客去往日韩及欧美地
区提供了经北京中转这一新选择。最新

统计表明，从 2010 到 2012 年三年间，
我 国 至 仰 光 的 航 空 客 流 量 增 速 达 到
30.1％。

国航北京－仰光航线由波音 737－
800机型执飞，航班号为 CA715／6，每
周 4 班，班期为一／三／五／七。去程
航班北京时间 19 时 30 分从北京出发，
当地时间 22 时 50 分抵达仰光；回程航
班于当地时间 23 时 50 分从仰光出发，
北京时间早上5时50分抵达北京。

我至仰光航线乘客年增三成

朱慧卿作

杭州西湖
踏青赏春享闲适踏青赏春享闲适


